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Инициативы Президента Узбекистана созвучны
общемировым трендам по переходу на рельсы «зеленого
развития»

На  прошедшей  неделе  мы  вновь  стали  свидетелями  высокой  динамики  внешнеполитической
активности Президента Узбекистана. Вслед за визитом в Российскую Федерацию, а также участием
в саммите СНГ и  25-й  сессии Генассамблеи Всемирной туристской организации Глава нашего
государства направился в Пекин для участия в мероприятиях третьего Международного форума
«Один пояс, один путь» (ОПОП).

Следует отметить, что в этом году исполняется 10 лет с момента запуска этого мегапроекта. За
столь короткий промежуток времени китайская инициатива объединила две трети государств в
различных уголках мира одной общей целью – обеспечение всеобщего процветания и устойчивого
развития.

При этом Центральная Азия имеет стратегическое значение в контексте практической реализации
ключевых задач проекта «Пояса и пути», выступая одним из основных транспортных «коридоров» в
рамках наземной части инициативы ОПОП.

В свою очередь центральноазиатский регион также получает весомые дивиденды от участия в
данной инициативе. Проект предоставляет уникальные возможности для интеграции государств
Центральной  Азии  в  единую  транспортно-логистическую  сеть,  обеспечивая  доступ  продукции
региона на мировые рынки. Одновременно создаются дополнительные условия для транзита грузов
и оказания сопутствующих логистических услуг, укрепляется промышленная кооперация между
странами.

В повестку дня юбилейного саммита были включены вопросы дальнейшего укрепления торгово-
экономического  сотрудничества,  усиления  транспортно-коммуникационной  взаимосвязанности,
продвижения  программ  «зеленого»  развития  и  цифровизации.

В Форуме приняли участие представители 140 стран на различных уровнях – главы государств и
правительств, министры, деловые и академические круги, гражданское общество.

Солидный  состав  участников  позволил  провести  обстоятельный  обмен  мнениями  об  основных



2

итогах многостороннего партнерства за прошедшие десять лет, а также определить новые задачи
взаимодействия на перспективу.

В ходе мероприятия стороны выдвинули множество предложений, направленных на дальнейшее
совершенствование  реализации  мегапроекта.  При  этом  отдельного  внимания  заслуживают
инициативы  Узбекистана.

Глава  нашего  государства  выступил  с  программной  речью  на  пленарной  сессии  форума  под
названием  «Совместное  строительство  зелёного  Шёлкового  пути  в  интересах  гармоничного
сосуществования  человека  и  природы».  В  ней  также  были  представлены  такие
высокопоставленные лица как вице-президент КНР Хань Чжэн, Генсек ООН Антониу Гутерриш и
другие.

При этом приглашение выступить в рамках данной сессии носит объективный характер. Напомним,
что в  ходе выступления в  рамках 78-й сессии ГА ООН Президент Шавкат Мирзиёев подробно
остановился  на  климатической  проблематике.  Это  в  очередной  раз  подчеркнуло  глубокую
осведомленность  Лидера  Узбекистана  вопросами  изменения  климата,  наличие  долгосрочного
видения решения экологических проблем Центральной Азии.

Обозначив  «зелёное  развитие»  в  качестве  стратегически  важной  задачи,  Президент  Шавкат
Мирзиёев демонстрирует высокий уровень ответственности не только перед собственным народом,
но и всем регионом.

Такой подход и политическая воля позволяют Главе Узбекистана консолидировать государства
Центральной Азии, направляя совместные усилия на последовательный переход стран региона на
рельсы «зелёного» развития».

В своём выступлении Президент Узбекистана подробно остановился на перспективах дальнейшего
углубления партнёрства с Китаем и другими участниками «Пояса и пути» в области «зелёной»
повестки.

В  частности,  в  число  озвученных  инициатив  вошли  разработка  полномасштабной  Программы
«зеленого»  развития  в  рамках  сопряжения  концептуальных  инициатив  –  «Зеленой  повестки
Центральной  Азии»  и  «Зеленого  шелкового  пути»,  включающей  меры  и  проекты  «зеленой»
трансформации и цифровизации отраслей экономики и другие направления.

Особый акцент был сделан на необходимости развития «зеленых» производственных цепочек и
инноваций.  В  данном  контексте  была  озвучена  идея  о  создании  в  Приаралье  Специального
демонстрационного  технопарка  для  продвижения  индустриальных  и  социально-значимых
программ  на  основе  широкого  внедрения  «зеленых»  технологий.

При этом для последовательного перехода к низкоуглеродной экономике и внедрению «чистых»
технологий  в  странах  региона  Президентом  Шавкатом  Мирзиёевым  была  подчеркнута
актуальность  учреждения  в  Узбекистане  Фонда  «Зеленого»  финансирования».

Принимая во внимание важность обмена лучшими практиками в сфере «зеленого» развития Глава
нашего государства указал на востребованность создания научно-информационной платформы по
трансферу  «зеленых»  знаний  и  решений  на  базе  Международного  инновационного  центра
Приаралья.

Другой  не  менее  важной  инициативой  Лидера  Узбекистана  стала  разработка  Программы
подготовки  специалистов  и  развития  академических  обменов  в  сфере  «зеленого»  развития  и
экологии.

Отмечена перспективность её практической реализации на базе недавно созданного в Ташкенте
Центральноазиатского  университета  изучения  окружающей  среды  и  изменения  климата  с
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активным  привлечением  ведущих  зарубежных  вузов  и  образовательных  центров.

Как известно,  достижение больших успехов  в  развитии «зелёной» экономики невозможно без
формирования правильного понимания «зелёной» культуры среди населения.

Глубоко  осознавая  эти  процессы,  Президент  Узбекистана  предложил  запустить  Глобальную
программу  развития  «зеленой»  культуры  в  рамках  инициативы  «Один  пояс,  один  путь»,
предусматривающую проведение этно-экологических фестивалей, форумов, презентаций и других
мероприятий с  участием известных общественных деятелей,  представителей науки,  бизнеса и
культуры.

Таким образом, можно без преувеличения констатировать, что инициативы, выдвинутые Шавкатом
Мирзиёевым, идут в одном русле с ключевыми общемировыми трендами по адаптации к изменению
климата и переходу на рельсы «зеленого» развития, 
а также выступают своевременным ответом на потребности региона Центральной Азии, наиболее
подверженной последствиям глобального потепления.

Азамат Сулиманов,

Ведущий научный сотрудник ИСМИ

при Президенте Республики Узбекистан
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